



EL COSTO DE PRODUCCION DE CADA EJEMPLAR ES DE ₡25.00. NECESITAMOS SU CONTRIBUCION PARA FINANCIAR ESTE PERIODICO.

MONOPOLIO INGLES CONDENA AL HAMBRE A DOSCIENTOS TRABAJADORES

Cerca de doscientos paleros que trabajaban para la empresa inglesa Geet Caribbean fueron privados de sus trabajos y desalojados de sus casas porque reclamaron el pago de salarios atrasados.

Estos trabajadores laboraban en proyecto conocido con el nombre de Londres, en la región de Cariari, cantón de Pococí.

A todos ellos se les debe por lo menos un mes de salario. Cuando reclamaron, la empresa los remitió al contratista y éste les informó que

tampoco había recibido los pagos correspondientes a los trabajos realizados. El contratista se ha solidarizado con los trabajadores.

Después de la destrucción con tractor de las «viviendas» y sin ningún dinero, más de setenta trabajadores se refugiaron en el Salón Comunal del Barrio San Rafael de Siquirres, gracias a las gestiones realizadas por el Sindicato de Trabajadores de Plantaciones, que tiene su sede en esa ciudad.

Para la defensa de estos trabajadores se han unido los esfuerzos de la CUT, SITRAP, la Coordinadora de Sindicatos Bananeros y diversas iglesias católicas y cristianas en general.

La Iglesia Católica ha dado una importante contribución en alimentos.

Personeros del Ministerio de Trabajo en compañía de Gilbert Bermúdez, Secretario General de la CUT, Carlos Arguedas de SITRAP y otros representantes de los trabajadores, realizaron inspecciones para comprobar la realización de los trabajos que no han sido remunerados.

Estas compañías y no pocos contratistas han utilizado diversos subterfugios y hasta actos tan crueles como el que referimos para robarle el salario a los trabajadores. Dirigentes sindicales manifestaron que están en condiciones de probar estas afirmaciones.

A esto se presta el sistema de «trabajos por contrato». Es una de las más nefastas consecuencias del debilitamiento del movimiento sindical bananero. Las llamadas asociaciones solidaristas, en los momentos más difíciles, le dan la espalda a los trabajadores tan cruelmente explotados.

Una parte significativa de estos trabajadores son nicaragüenses indocumentados. Mientras están siendo explotados, las autoridades de migración no se ocupan de ellos; cuando los despiden comienza la persecución.

Dirigentes de SITRAP informaron que estos trabajadores han sido citados a las oficinas de Migración de Guápiles. Temen que ahí mismo decidan su deportación, como ha sucedido en otras ocasiones. Por eso, nos dijeron, están preparando un recurso de amparo para evitar las deportaciones ya que, de concretarse, significaría permitir que les roben los salarios sobre trabajos realizados.

Los trabajadores extranjeros tienen los mismos derechos que los costarricenses y no pueden privarse de ellos.

Las personas que deseen expresar su solidaridad o ayudar a estas víctimas de la injusticia social pueden llamar a SITRAP en Siquirres

VANGUARDIA POPULAR INICIA SU CAMPAÑA

El 21 de febrero se reunieron conjuntamente la Asamblea, y el Consejo Nacionales de Vanguardia Popular. Se continuó el análisis de la situación política, sobre todo de la situación del propio partido. Se sigue avanzando en el diseño de la táctica electoral.

Por acuerdo de la reunión conjunta se acordó realizar un nuevo encuentro dentro de un mes para examinar lo relacionado con candidaturas en todo el país.

Es firme la decisión de que todos los candidatos a puestos de elección deberán resultar de procesos democráticos en que participen las bases organizadas y los amigos y simpatizantes del partido. Todos tendrán derecho a dar opinión y aspirar a puestos de elección popular. Cada cantón y provincia organizarán sus propios métodos democráticos para la elección de candidatos a diputado y regidor municipal.

Superar las argollas, las imposiciones y cualquier sesgo antidemocrático, es un requisito esencial para dar la lucha contra la corrupción y el oportunismo de los politiqueros tradicionales.

El partido expondrá al pueblo su programa de socialismo democrático. Esta es la única respuesta sistemática a los programas de ajuste estructural. Es el único camino para salvar a los trabajadores de la explotación brutal a que están sometidos y el único programa de salvación de la pequeña y mediana empresa.

Es el camino de la superación de la democracia manipulada por los grandes intereses, que manejan todas las posiciones de decisión y se reparten la «deuda política». Se debe luchar por una verdadera democracia, donde el pueblo tenga condiciones para participar en la toma de decisiones. Actualmente los destinos del país se deciden en Washington.

También se acordó iniciar una vigorosa campaña de financiación de la participación en las elecciones. Nuestra fuente principal de recursos son las contribuciones de los amigos y las cuotas de los miembros organizados. Se hizo un vehemente llamado a todos los costarricenses para que contribuyan con el esfuerzo patriótico de Vanguardia Popular.

LAS CINCO DIFERENCIAS

El noticiero de televisión que dirige don Ignacio Santos tiene una interesantísima sección política. Los días martes de cada semana realizan un encuentro con figuras del bipartidismo que se someten a las preguntas del propio director y de los licenciados Astrid Fishel y Alberto Salom.

Fue precisamente en este programa que el señor Corrales Bolaños expresó sus opiniones sobre don José María Figueres y que tan alborotado tienen al PLN.

El programa del martes 23 de febrero resultará histórico. Participaron los dos más altos jerarcas de los partidos Unidad Social Cristiana y Liberación Nacional, los doctores Abel Pacheco y Carlos Manuel Castillo.

En un momento determinado el Lic. Salom les hizo una pregunta muy sencilla. Aquello parecía un examen escolar. Les pidió que señalaran, cada uno por separado, cinco diferencias entre sus respectivos partidos. Comenzó la patinadera. El doctor Pacheco no supo señalar cinco diferencias. Como un estudiante «bateador» desbarraba y desbarraba. Terminó haciendo un panegírico del neoliberalismo, de la política del Gobierno, de las privatizaciones y del capitalismo popular. Al final de cuentas, según la monumental ignorancia política del señor Pacheco, resultó que el pensamiento cristiano no es más que la expresión de los proyectos neoliberales impuestos por los gobiernos de Reagan y Bush. Es claro que don Abel Pacheco no conoce los documentos funda-

mentales de la iglesia, que no ha leído el documento de Santo Domingo, ni siquiera los artículos del Lic. Rodrigo Carazo.

Castillo, aunque con más a altura intelectual, tampoco pudo señalar las 5 diferencias.

Al final de cuentas resultó que ni Liberación es socialdemócrata ni la Unidad, socialcristiana.

Son simples maquinarias electorales donde imperan los más mezquinos intereses, cuando no la corrupción y el oportunismo.

Tienen razón las personas que dicen que en realidad no existe tal «bipartidismo», que lo real es una sola fuerza política en la que dos grupos con intereses esencialmente iguales se disputan el disfrute del poder político.

Es una sola argolla. Por eso ni siquiera existe oposición parlamentaria.

Este monopolio de las posiciones en el Gobierno, la Asamblea Legislativa, el Poder Judicial y el Tribunal Supremo de Elecciones, es la principal causa de la ineficiencia, el burocratismo y la corrupción. La reforma del Estado tiene que comenzar por su democratización.

Precisamente apoyar a Vanguardia Popular y trabajar por una opción electoral popular, democrática y pluralista es un deber patriótico.

El país no puede y no debe ser gobernado por los que no saben las «cinco diferencias». Y es que no existen.

ELECCIONES PARLAMENTARIAS EN CUBA

El 24 de febrero se realizaron las elecciones parlamentarias en Cuba. En esa misma fecha, después de conocer un informe del relator sobre de Derechos Humanos de la ONU y de rechazar sus conclusiones, los voceros del Gobierno norteamericano reiteran que mantendrán su criminal bloqueo.

Los cubanos eligen a sus representantes con voto universal, secreto y directo. Los candidatos fueron escogidos por el propio pueblo, en asambleas abiertas. Ninguno de ellos gastará millones de dólares para engañar al pueblo. Ni llegarán las contribuciones de narcotraficantes y delincuentes. Los votos se ganan con el esfuerzo de toda una vida. En la Asamblea Nacional no estarán ni vagabundos, ni parásitos, ni corredores de influencias. Precisamente porque tienen que pasar por el tamiz de la opinión del pueblo, no obstruido por la publicidad ni la demagogia.

Ninguno de ellos estará pensando en utilizar su puesto para enriquecerse.

Todos saben que el pueblo mantiene el poder de revocar su mandato, si no cumple fielmente con sus deberes y que periódicamente deberán rendir

cuentas ante los electores.

Los gobernantes norteamericanos dicen que en Cuba no se respetan las opiniones políticas. El pueblo no tienen ningún respeto por los cómplices de la agresión norteamericana. ¿Cuál pueblo respeta a los traidores? Todas las otras opiniones políticas, religiosas o filosóficas son respetadas.

¿Quién está más cerca de la verdadera democracia, Cuba o Estados Unidos, donde para ser senador o diputado debe contarse con muchos millones de dólares para hacer campaña?

En Estados Unidos más de la mitad de los electores no vota, porque sabe que no tienen ninguna posibilidad de influir sobre las decisiones políticas. En Cuba la inmensa mayoría del pueblo participa cotidianamente en la vida política. ¿Dónde se violan los derechos políticos?

El propio bloqueo contra Cuba es un atentado contra las normas internacionales y contra los derechos humanos, que incapacitan a los Estados Unidos para opinar sobre estos temas.

Aún no se ha secado la sangre de las víctimas inocentes de los criminales bombardeos sobre Irak, y el gobierno de Estados Unidos pretende ser

el juez de los Derechos Humanos.

Tenemos la esperanza de que en Cuba se perfeccione aún más la democracia y logre superar con el esfuerzo propio y la solidaridad internacional, las consecuencias del bloqueo. Esta es tarea del pueblo cubano, en la que no debe intervenir ningún otro país y mucho menos los Estados Unidos. No tienen autoridad moral ni jurídica para hacerlo.

CAMPESINOS INVADEN TIERRAS EN PORTALON DE QUEPOS

Más de sesenta familias campesinas sin tierra invadieron tierras incultas en Portalón de Quepos.

Estas tierras están en disputa entre Eliécer Solís y una ciudadana chilena.

Los campesinos recibieron apoyo de la municipalidad del Cantón de Aguirre.

Corresponsal

OJEANDO... AQUI Y ALLA

Si es cierto, como parece serlo, que doña Rosarito vda. de Calderón, madre del Presidente, le dio su adhesión a Juan José Trejos, las cosas podrían complicarse en el PUSC.

Los calderonistas de «hueso colorado» podrían abandonar las tiendas del Rodriguismo. Las cosas se complicarán en la Unidad tanto como en Liberación.

La cúpula liberacionista no quiere tocar el asunto «Corrales» ni con pinzas. Se acabó la prepotencia de otros tiempos. Así están las cosas.

En cuanto al fondo del asunto Rolando Araya terminó solidarizándose con José Miguel Corrales. El caso Chemisse tiene que ser explicado ante el pueblo, es la opinión de don Rolando.

Los hermanos Romero, hasta ahora desconocidos, han pasado a colocarse en el centro del debate político. Estos señores hicieron una investigación sobre la extraña muerte de Chemisse, apodo con que era conocido un joven que se dedicaba al narcotráfico. Fue sacado de la cárcel y asesinado por la espalda en un lejano paraje de Sarapiquí.

En la misma época se produjeron otros asesinatos semejantes. Se hizo un escándalo de enormes proporciones. Se nombró una Comisión Legislativa Investigadora que, como muchas otras, no produjo absolutamente ningún resultado.

Desde entonces surgieron muchas dudas alrededor de los Figueres.

Los jóvenes no sabían nada de este asunto. Muchos de los viejos lo habían olvidado. Y vino el campanazo de los romeros. El libro se vendió como pan caliente.

Llegó la hora de las aclaraciones y tiene que darlas José María Figueres. En esto tienen plena razón José Miguel Corrales y Rolando Araya.

Hace unos meses gentes vinculadas a la candidatura de José María Figueres atribuyeron la publicación del libro a una maniobra de los Arias. Se llegó a decir, con más o menos claridad, que había sido escrito por Guido Fernández. Ahora doña Margarita se solidariza con Figueres. Es un nudo muy enredado. Y solo Figueres lo puede soltar.

La solución no es dejar el asunto en manos de los Tribunales. Esto es importante, pero insuficiente. Si Figueres pretende ser un hombre público y candidato a la presidencia debe dar explicaciones convincentes a la opinión pública. Estas explicaciones no tienen que ser básicamente jurídicas, sino éticas. Eso es lo que esperan los costarricenses. Para esto no es necesario una sentencia. No siempre las sentencias establecen la verdad de los hechos.

Pero si lo que se quiere es una sentencia absolutoria, José María tiene solamente un camino; renunciar a la prescripción. Reclamar el derecho a la inocencia presuntiva y escudarse detrás de la prescripción no es otra cosa que tomarle el pelo a los costarricenses.

En Costa Rica un padre lanza a su pequeña hija, de apenas un año, a un río. Públicamente, por la televisión, se declaró hijo de satanás. En Inglaterra dos muchachitos menores de diez años, asesinan a un niño de menos de dos. Podríamos hacer una larga lista de crímenes atroces.

Ha surgido el odio racial, étnico, religioso. Los hombres se matan por esa causa.

Cabe preguntarse en qué mundo vivimos, ¿A dónde vamos?

El narcotráfico, la más grave de las actividades delictivas, ha penetrado

gobiernos, ejércitos, policías...

Estas líneas, mucho menos que un boceto, son parte de la crisis moral del mundo contemporáneo.

Frente a esto suenan huecas las palabras de algunos líderes que solo se interesan en el mundo de los negocios.

Están obligando a la humanidad a renunciar al humanismo. Es el elemento más nefasto del capitalismo moderno.

Se ha desatado una gran discusión sobre el enorme déficit comercial que ya sobrepasa los 600 millones de dólares. El Presidente del Banco Central lo muestra como un éxito de su gestión. Resulta extraña su lógica. Pero lo pero es que la mayor parte de este déficit es por la importación de chucherías y artículos de lujo. Este derroche de hoy muy pronto lo estará pagando todo el pueblo. Pero las ganancias de los grandes comerciantes estarán a buen recaudo en bancos extranjeros.

Es la terrible lógica del neoliberalismo.

En Moscú muy pronto se realizará una manifestación de «ollas vacías». Cientos de miles de mujeres protestarán por el hambre a que las tiene sometidas el régimen de Yeltsin.

El fracaso del restablecimiento del capitalismo es evidente. Prostitución, delincuencia, pobreza, desocupación, desesperanza, es el fruto de la mal llamada «democracia».

En Lituania el pueblo decidió en favor del socialismo democrático. Mayoría parlamentaria y presidente dispuestos a luchar contra el capitalismo salvaje.

En San Salvador se está realizando la IX reunión de los cancilleres de la Comunidad Europea y los Gobiernos centroamericanos. El resultado será muy cercano a cero. Los europeos no cederán en el problema del mercado bananero.

Miles de campesinos costarricenses están gravemente amenazados de ruina.

Están vendiendo el café por debajo de los costos de producción. No pocas cooperativas de pequeños productores han quebrado. Pronto le seguirán otras. Los ahorros de los campesinos están siendo invertidos en el mantenimiento de los cafetales, en espera de mejores precios. Si estos no llegan la ruina será total. El bono cafetalero no resuelve el problema.

Este es un caso típico de injusticia en las relaciones comerciales internacionales. Actualmente el precio del café lo fijan los monopolios norteamericanos y europeos que representan a los consumidores.

Esta es la apertura comercial por la que suspiran los cipayos neoliberales.

CONTRIBUCIONES PARA LA PUBLICACION DE ADELANTE

Comité de San José	21.675
Comité Puntarenas	4.499
Comité Alajuela	5.100
Comité Sta. Bárbara	4.600
Comité Barva	2.000
Comité Limón	7.000
Comité Siquirres	9.000
Comité Guápiles	7.500
J. M. Zúñiga	2.500
A. González	1.625
Comité Quepos	5.000
F. Carrillo	1.000
R. Ureña	2.000
F. Gutiérrez	1.200
L. Campos	500
W. Salazar	500
J. Rodríguez	500
V. Rodríguez	100
E. Campos	200
G. Chavarría	200

Vanguardia Popular siempre ha luchado contra la politiquería y contra los políticos oportunistas y corruptos.

Vanguardia Popular siempre ha luchado por la Justicia Social y la democracia para el pueblo.

Esta lucha tiene que continuar, no debe detenerse, contribuya con esta noble causa.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud Costarricense.

AVANCEMOS EN LA LUCHA POR EL SOCIALISMO DEMOCRATICO

Resumen de la intervención del compañero Humberto Vargas Carbonell en la reunión del Consejo y Asamblea Nacionales del Partido Vanguardia Popular realizada el 21 de febrero de 1993.

LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS Y POPULARES SE RECUPERAN

Las fuerzas del movimiento popular y revolucionario, incluyendo, por supuesto, a los comunistas, están en un proceso de recuperación. En algunos lugares más rápidamente, en otros con mayor lentitud. Se reagrupan las fuerzas y se disponen a la lucha. En este sentido hay una copiosa información. Al mismo tiempo el socialismo, con dificultades, deficiencias y en procesos de audaz renovación, según el país, se mantiene firme en Cuba, Vietnam, China, Corea. El proceso de construcción del socialismo es en sí mismo una firme resistencia al imperialismo.

Las fuerzas revolucionarias en Rusia han dado un gran avance con la reorganización y unidad del Partido Comunista. En otros países del Este de Europa a la par de las terribles consecuencias sociales, políticas y morales de la restauración del capitalismo, se produce un fortalecimiento de las fuerzas anticapitalistas y entre ellas, de los partidos revolucionarios marxistas.

Los dos seminarios realizados en Quito, en marzo de 1992 y febrero de 1993 han puesto de manifiesto que el proceso de recuperación de las fuerzas revolucionarias en América Latina es también muy esperanzador. A la par de las reuniones de los comunistas se han realizado ya tres encuentros del Foro de Sao Paulo en que participan las fuerzas más diversas, bajo un signo progresista, popular y democrático. Tiene una gran significación la Declaración de Pyongyang en que cerca de 70 organizaciones políticas han ratificado su adhesión a la lucha por el socialismo.

EL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO CENTROAMERICANO ES FUERTE Y PRESTIGIOSO.

En Centro América se han manifestado también con gran fuerza los resultados negativos del desenlace del proceso de renovación socialista en la URSS que terminó, como es bien sabido, con el restablecimiento del capitalismo. No obstante, el manejo adecuado de la situación ha hecho que importantes fuerzas revolucionarias jueguen un auténtico papel de vanguardia, nos referimos al Frente Sandinista, el Frente Farabundo Martí para la Liberación y la Unión Revolucionaria Nacional Guatemalteca. En general podemos decir que a pesar de los reveses en Centro América existe un movimiento popular y revolucionario fuerte y prestigioso. Se desarrollan grandes luchas contra el militarismo, contra todo tipo de discriminación, por el retorno de los refugiados, por la defensa de la cultura nacional y el medio ambiente, etc.

DEBEMOS SUPERAR LA CRISIS A BASE DE LA LUCHA DE LAS MASAS

La situación de Costa Rica es bien conocida y objeto de múltiples análisis en diversos momentos. Es el objeto principal de nuestro análisis teórico y político. La primera parte de esta reunión, realizada hace un mes se dedicó especialmente a este tema.

Por la circunstancia de las múltiples divisiones y problemas internos, así como por errores estratégicos del pasado, nuestro partido y todo el movimiento revolucionario se ha debilitado considerablemente.

Ahora precisamente se trata de encontrar los caminos para la más rápida superación de la crisis en base a la inserción real del partido en el movimiento de masas. Para elaborar una táctica correcta es necesario entender cuál es el curso de los acontecimientos a nivel mundial, aunque este no sea el factor principal.

EL MUNDO «UNIPOLAR» ES EXTRAORDINARIAMENTE INESTABLE

Unas palabras sobre la situación internacional, en especial acerca de la situación de los países capitalistas desarrollados. No se puede hacer este breve análisis sin repetir que el mundo «unipolar» dominado por el imperialismo norteamericano es extraordinariamente inestable. Así lo han subrayado sus principales dirigentes. El Presidente de los Estados Unidos, en su reciente discurso, en tono dramático ha dicho «Estos no son tiempos comunes y corrientes; y de todas las muchas tareas que requieren nuestra atención, una nos pide que centremos nuestra atención, que nos unamos y que actuemos, y esa es nuestra economía».

No son tiempos comunes, significa que son tiempos de crisis.

La situación de la Comunidad Europea no es menos grave. El propio tratado de Maastrich tiene muchos obstáculos, entre los cuales, el principal no es el rechazo danés. Los que entienden con claridad la situación saben que la hegemonía alemana en la CE puede ser a mediano plazo el origen de grandes conflictos. En gran medida los apetitos imperialistas alemanes son responsables de la trágica guerra en los territorios exyugoeslavos.

Japón está atravesando un período de recesión económica y de importantes conmociones políticas.

SE ABRE UNA NUEVA LUCHA POR LOS MERCADOS

Se abre una nueva lucha por los mercados mundiales. Se manifiesta la posibilidad real de una guerra comercial entre los bloques principales. Para Clinton la solución de los problemas depende de la expansión de los mercados. Lo dijo muy claramente: «Al borde como estamos del nuevo siglo, sabemos que el crecimiento económico depende, como nunca antes, de la apertura de nuevos mercados en el extranjero y de la expansión del volumen del comercio mundial».

Es la confirmación de una guerra por los mercados en la que parece cada vez más difícil que se logre un armisticio entre los grandes bloques económicos del capitalismo.

Esta guerra tendrá como escenarios tanto los propios países desarrollados como el Tercer Mundo.

El mundo capitalista tiende a dividirse a causa de la necesidad de expandir sus mercados. Es el cumplimiento de la previsión científica de Lenin, que se mantuvo de alguna manera atenuada u oculta durante más de cuarenta años de Guerra Fría.

EL RESTABLECIMIENTO DEL CAPITALISMO RESULTO UNA TRAGEDIA PARA LOS PUEBLOS

Los países que constituyeron el bloque socialista están enfrentando una crisis económica, política, social y moral de gran envergadura.

El caso más dramático es posiblemente el de lo que fue Yugoslavia. Una guerra civil sin sentido, salvo el que le dan los afanes hegemónicos de las clases dominantes de Alemania. Checoslovaquia se dividió en dos Repúblicas y han comenzado a presentarse los primeros conflictos entre ellas. La crisis es permanente. En Hungría los sindicatos están pidiendo un plebiscito para disolver el actual parlamento. En Bulgaria no se ha logrado un equilibrio político entre las fuerzas socialistas y la derecha. Lo que fue la República Democrática Alemana, según me dijo una amiga alemana, se ha convertido en una virtual colonia de «occidente».

En Rusia la crisis política tiende a agudizarse. Las fuerzas antisocialistas pierden apoyo popular.

En estos países, como regla, el nivel de vida es inferior a muchos de los países subdesarrollados. Los niveles producción han descendido vertiginosamente. La mayoría de la población vive en la más absurda de las pobreza.

No ganaron ni libertad ni democracia y perdieron importantísimas conquistas sociales. Esta realidad se está expresando en la lucha popular. Las cosas están cambiando en sentido muy positivo.

SE ACERCA EL MOMENTO DE UNA GRAN OFENSIVA POPULAR

Cada día estamos más convencidos de que se acerca una ofensiva del movimiento popular que se desplegará más o menos simultáneamente en todos los frentes. Es decir tanto en los países desarrollados, en los países subdesarrollados como en aquellos en que se está restableciendo el capitalismo.

Es necesario estar preparados para ese momento.

No es fácil ser optimista en las actuales condiciones; muchos no sólo perdieron el optimismo imprescindible en un revolucionario, sino que abandonaron la lucha y terminaron aliándose con los enemigos de otrora. Hemos perdido, como lo hemos dicho en muchas ocasiones, a cientos de miembros

del partido. Pero se mantienen los mejores y muchos de los que se fueron volverán.

Muchos grandes movimientos revolucionarios en los momentos más difíciles vieron reducirse drásticamente sus filas. Los combatientes al mando de Fidel llegaron a ser apenas una docena de personas; alguna vez Lenin dijo que el partido bolchevique cabía en un diván. Pero en ambos casos representaban las más altas aspiraciones del pueblo y éste esperaba su liderazgo. Nuestra misión principal ahora es responder a esas aspiraciones y contribuir a la construcción de ese nuevo liderazgo.

DEBEMOS RESISTIR VALIENTEMENTE

A los compañeros que se mantienen organizados en el partido les corresponde la enorme tarea de resistir los embates de la tormenta. Mantener a flote el partido y hacerlo avanzar es nuestra gran tarea. Somos una pequeña tripulación, que tiene que mostrar en la práctica que está en capacidad de continuar navegando. Nuestra causa es el socialismo democrático y por esa causa son justificables todos los esfuerzos y sacrificios.

A los grandes golpes políticos recibidos por nuestro partido y por todo el movimiento popular, hay que agregar que en los últimos años se ha dado una importante -por supuesto, relativa- estabilidad del capitalismo dependiente en nuestro país.

Durante los gobiernos de Monge y Arias, por razones geopolíticas bien conocidas, el imperialismo norteamericano les entregó una enorme ayuda. Se ampliaron las inversiones, principalmente en la expansión bananera. Crecieron las exportaciones no tradicionales y los ingresos por turismo. Se produjeron ingresos de capital extraordinarios que han aumentado las reservas de divisas. Todo esto ha permitido que el empobrecimiento producido como consecuencia de la imposición del modelo neoliberal sea mucho menos dramática.

LAS CONTRADICCIONES SOCIALES SE AGRAVARAN INEXORABLEMENTE.

Pero la perspectiva no es de tanta estabilidad. En primer lugar pareciera que los problemas relacionados con los precios del café y con los volúmenes de exportación bananera no tendrán solución a corto plazo. Existe la posibilidad de que se produzca un retiro masivo de los depósitos en divisas. Crece de manera alarmante la deuda interna; surgen enormes dificultades para la negociación de los pagos de la externa. Estados Unidos bloquea la obtención de empréstitos en los organismos financieros en que tiene una posición hegemónica.

Se han estrechado las posibilidades de recibir ayuda extranjera y más pareciera que pronto sentiremos, con mayor fuerza, las consecuencias de la «exportación» de la crisis de los países desarrollados. Estados Unidos mirará principalmente hacia sus problemas internos por las necesidades de su propia economía en crisis y porque los países del Tercer Mundo han perdido importancia como piezas del juego estratégico político-militar.

El empobrecimiento de los trabajadores y la ruina de los pequeños empresarios, el crecimiento de la desocupación, las dificultades para recibir los servicios públicos, son fenómenos que además de ser consubstanciales con el régimen capitalista, se agravan como consecuencia de la imposición de un modelo de capitalismo salvaje.

Como lo hemos dicho en otras ocasiones la gran burguesía no tiene posibilidades de retroceso. Tiene que seguir el rumbo que conducirá a la agudización de las contradicciones sociales. Los cambios solo podrán ser realizados por una nueva fuerza política y social que represente los intereses de los empresarios no vinculados al nuevo modelo y a los otros sectores populares: pequeños y medianos empresarios, intelectuales, obreros y campesinos.

NECESITAMOS UNA TACTICA CADA VEZ MAS FLEXIBLE E INTELIGENTE

Este es un gran momento para la lucha. Para avanzar tenemos que elaborar una táctica cada vez más flexible. Una de las grandes virtudes de las resoluciones del XVII Congreso es precisamente que rompió las amarras dogmáticas y abrió al partido nuevas posibilidades de actividad política.

No es este el momento para hacer un examen detallado de esas posibilidades tácticas, sobre todo el manejo de formas alternativas de organización y lucha de las masas; de nuevas alianzas con toda la gama de organización popular, pero sí nos parece pertinente que examinemos muy brevemente algunas cuestiones.

¿SE ROMPERAN LAS ESTRUCTURAS DE LOS PARTIDOS BURGUESES?

En primer lugar la situación de los partidos burgueses.

El PLN se está desgarrando. La rebelión de Corrales en este momento lo está cuarteando. Aunque esté fuera del Gobierno no cabe duda que este partido es el principal soporte del sistema de explotación que existe en nuestro país. Es la más fuerte y la más consecuente de las organizaciones políticas de la burguesía, la más firmemente aliada a los intereses del imperialismo.

Corrales sabe que su anuncio de que no apoyará la candidatura de José María Figueres equivale a un rompimiento con la cúpula del PLN, con la que no logró conciliarse nunca.

Esto le permitió polarizar la lucha interna entre Figueres y él, en detrimento de otros candidatos.

¿Por qué escogió este momento? Se puede especular que su principal interés era adelantarse a una declaración semejante de Rolando Araya. Esta era la carta en la manga de Araya Monge. Corrales sacó la suya antes y consiguió realizar la más perfecta maniobra propagandística de la presente contienda electoral.

Pero lo que ocurre en el PLN nos interesa solamente en la medida en que pueda determinar procesos políticos importantes.

El rompimiento del PLN tendría consecuencias políticas más trascendentes que los resultados electorales. Me parece que lo principal es que podrían romperse los muros de las prisiones ideológicas en que está encerrado el pensamiento político de la mayoría de los costarricenses. Podría generarse un «reacomodo» político capaz de afectar a otras fuerzas fuera del PLN.

En el Partido Unidad la campaña de que Miguel Angel Rodríguez no es calderonista podría tomar fuerza. Más que el pensamiento, la tradición calderonista es la columna vertebral del PUSC. Sin esa fuerza se desploma.

Efectivamente Miguel Angel Rodríguez no responde a esa tradición. Es más bien todo lo contrario.

Rafael Angel Calderón tampoco responde al pensamiento político de su padre, pero es el heredero de la tradición. Por eso pudo ganar. Pero los nuevos candidatos están muy lejos de eso.

La rebelión del calderonismo estaría plenamente justificada.

Esto significa que podrían surgir nuevas agrupaciones políticas del seno de los partidos PLN y PUSC. Y que incluso estas fuerzas -aunque es sumamente difícil- podrían unirse en un solo bloque electoral.

Para nosotros la cuestión es qué hacer ante tal eventualidad.

DEBEMOS MANTENER Y REFORZAR LA LUCHA CONTRA EL BIPARTIDISMO

En primer lugar debemos definir el carácter y el valor de nuestra lucha contra el bipartidismo. Nos parece que esta lucha tiene un carácter estratégico y el valor de un requisito esencial para el avance del movimiento popular.

Con fundamento en esto nos parece que debemos apoyar las opciones antibipartidistas, salvo que tengan un carácter francamente derechista.

La tercera opción electoral, tal como la concibe el pueblo en este momento, no podrá surgir solamente de las agrupaciones de la izquierda, por razones obvias. Pero para ser permanente deberá tener un programa democrático y antiajuste estructural.

Debemos discutir con detalle estas cuestiones para que después no nos tomen los acontecimientos por sorpresa. No podemos ser indiferentes ante hechos políticos tan relevantes y que podrían generar cambios de significación histórica. Podría ocurrir que el juego electorero se convirtiera en un momento de definición sobre el futuro del pueblo costarricense.

EL PROBLEMA DE LA DEUDA POLITICA

El problema de la deuda política tiene muy divididas las opiniones en los partidos. Cuando el asunto se comience a discutir podrá dar lugar a nuevas disensiones. Actualmente el trámite lo manejan José María Figueres y Miguel Angel Rodríguez conforme a sus particulares conveniencias.

En la cuestión de la deuda política se están definiendo asuntos muy importantes sobre la democracia electoral. Debemos organizar las soluciones que menoscaben esa democracia.

PREPAREMONOS PARA LAS PROXIMAS ELECCIONES

Considero que si decidimos participar en las elecciones, tenemos la obligación de comenzar a utilizar los instrumentos electorales. Lo principal en este momento es resolver los problemas financieros y lanzar los primeros precandidatos. Lo haremos en la próxima reunión conjunta del Consejo y la Asamblea Nacionales que se realizará más o menos dentro de un mes.

DEFENDAMOS Y LLEVEMOS ADELANTE LA CAUSA DEL SOCIALISMO

Declaración de Pyongyang

Con una firme determinación de defender y hacer avanzar la causa del socialismo, nosotros, los delegados de los partidos de diversos países del mundo que luchan por la victoria del socialismo, declaramos:

La actual es la época de independencia y la causa del socialismo viene a ser una sagrada obra para realizar la independencia de las masas populares.

Teniendo presente el hecho de que en los últimos años ha fracasado el socialismo en algunos países, los imperialistas y otros reaccionarios hablan ruidosamente como si aquél hubiera llegado a su «fin». Esto no pasa de ser un sofisma para embellecer el capitalismo y abogar por el viejo orden.

La derrota del socialismo y la restauración del capitalismo en algunos países constituyen una gran pérdida en la realización de la causa del socialismo. Pero no pueden servir para negar la superioridad del socialismo y el carácter reaccionario del capitalismo.

El socialismo es una sociedad ideal con que la humanidad viene soñando desde hace mucho tiempo, y que representa el futuro del ser humano.

La sociedad socialista es, en esencia, una sociedad auténtica del pueblo en que las masas son dueñas de todo y todas las cosas están puestas a su servicio.

La capitalista, de omnipotencia del dinero, es una sociedad desigual en que reina la explotación del hombre por el hombre, señorea un puñado de explotadores; en que los ricos se hacen más ricos, y los pobres, paupérrimos. La acompañan indispensablemente la privación de los derechos políticos, el desempleo, la miseria, la drogadicción, la delincuencia y otros males que denigran la dignidad humana. Sólo el socialismo es capaz de erradicar toda clase de dominación, sometimiento y desigualdad sociales y de asegurar realmente a los pueblos la libertad, la igualdad, la auténtica democracia y los derechos humanos.

Durante largo tiempo las masas populares han venido desplegando una lucha penosa por la victoria del socialismo, derramando, desde luego, mucha sangre.

El camino hacia el socialismo es un camino nuevo, por nadie transitado. Por tanto es inevitable que surjan dificultades y pruebas en él.

Una razón por la cual no se realizó bien la edificación del socialismo en algunos países radica en el hecho de que no se ha construido la estructura social en atención a la exigencia fundamental de las masas populares, ni se promovió la construcción del socialismo según los requerimientos de las teorías científicas del socialismo.

La garantía para el avance de la sociedad socialista está en convertir a las masas populares en verdaderas dueñas de la sociedad. El que una sociedad de este tipo avanza victoriosamente es una verdad y una realidad comprobadas tanto en lo teórico como en lo práctico.

Los partidos y la humanidad progresista que aspiran

al socialismo sacaron lecciones muy valiosas.

A fin de salvaguardar y llevar adelante la causa del socialismo es preciso que cada partido mantenga con firmeza su independencia y fortalezca sus propias fuerzas.

El movimiento socialista es un movimiento independiente. El socialismo se inicia y se construye por unidad de cada país o Estado nacional, cuyo partido y pueblo son encargados de esa causa.

El partido de cada país debe elaborar la línea y la política a tenor de su realidad y la demanda de su pueblo y llevarlas a la práctica apoyándose en las masas populares.

En ningún momento o circunstancia se deben abandonar los principios revolucionarios se debe marchar enarbolando la bandera del socialismo.

La causa socialista es nacional y, a la vez, común de la humanidad.

Todos los partidos deben estrechar entre sí los lazos de unidad y cooperación fraternales y de solidaridad sobre la base de los principios de la independencia e igualdad.

La unidad internacional es indispensable en la lucha por el socialismo.

Dado que los imperialistas aliados en escala internacional con otros reaccionarios atacan al socialismo y a los pueblos, los partidos que lo construyen o que aspiran a él, deben defender y llevar adelante el socialismo en el ámbito internacional e intensificar el apoyo y la solidaridad mutuos en la lucha contra la dominación imperialista, el sometimiento del capital y el neocolonialismo, y por la justicia social, la democracia, los derechos a la subsistencia y la paz.

Esto es un deber internacionalista de todos los partidos y las fuerzas progresistas que luchan en pro del socialismo y, al mismo tiempo, un quehacer para su propia causa.

Nosotros, unidos firmemente con todos los partidos, organizaciones y pueblos progresistas del mundo en lucha por la defensa del socialismo y contra el capitalismo y el imperialismo, marcharemos con la bandera del socialismo en alto.

Luchemos todos hasta el fin por forjar el futuro de la humanidad, con la firme fe en la causa de socialismo.

La victoria final pertenece a los pueblos que combaten unidos por el socialismo.

La causa del socialismo es invencible.

Partido del Trabajo de Bangladesh

Partido Socialista Nacional de Bangladesh

Partido Progresista del Pueblo Trabajador de Chipre

Partido Comunista de la India (Marxista)

Partido Comunista de la India

Partido Comunista de Jordania

Partido del Trabajo de Corea

Partido Socialista Nacional de Siria en el Líbano

Partido Popular Revolucionario de Mongolia

Partido Comunista Unido de Nepal (Marxista-Leninista)

Partido Comunista (Unido Central) de Nepal

Partido de Obreros y Campesinos de Nepal

Partido Comunista de Nepal (Unido)

Partido Comunista de Sri Lanka

Partido BAAS

Partido Socialista de Turquía

Partido Comunista de Albania

Partido Comunista de Bulgaria

Partido Comunista de Bulgaria (Marxista)

Partido del Trabajo de Bélgica

Partido Comunista de Gran Bretaña

Nuevo Partido Comunista de Gran Bretaña

Partido del Trabajo, Causa Común de Dinamarca

Foro Comunista de Dinamarca

Partido Obrero Comunista de Finlandia por la Paz y el Socialismo

Partido Comunista de Alemania

Partido Obrero Socialista Húngaro

Partido Comunista de Irlanda

Movimiento de la Paz y el Socialismo de Italia

Nuevo Partido Socialista de Rumania

Partido Comunista de Malta

Partido Comunista de Noruega

Unión de los Comunistas de Polonia (Proletariat)

Partido Comunista Bolchevique de Toda la Unión

Partido Obrero Comunista de Rusia

Partido Trabajador Socialista de Rusia

«Unión Comunista» de Rusia

Partido Comunista de los Pueblos de España

Partido Laborista-Comunista de Suecia

Liga Comunista-Movimiento para Yugoslavia

Partido Comunista de Argentina

Partido Obrero de Barbados

Partido Comunista de Venezuela

«Nueva Alternativa» de Venezuela

Partido Laborista Progresista de Bermudas

Partido Comunista de Bolivia

Partido Comunista Brasileño

Movimiento Nacional de Caribe

Partido Comunista de Chile

Partido Socialista de Chile

Partido Comunista de Colombia

Partido del Pueblo de Costa Rica

Partido Comunista Dominicano

Movimiento de Izquierda Unida de Dominica

Partido de los Trabajadores Dominicanos

Partido Comunista del Ecuador

Movimiento Patriótico Maurice Bishop de Granada

Partido Comunista de Martinica

Partido Popular Socialista de México

Partido Comunista de Paraguay

Partido Laborista de Saint Kitts y Nieves

Partido Democrático Nacional de Surinam

Movimiento del 18 de Febrero de Trinidad y Tobago

Partido Comunista de EE.UU.

Partido de Trabajadores Socialistas de EE.UU.

Partido Mundo de Obreros de EE.UU.

Movimiento Popular por la Liberación de Angola

Organización Popular de Africa Sudoccidental de Namibia

Partido Comunista de Sudáfrica

Partido de Unidad Popular de Túnez

Partido Vanguardia Popular de Costa Rica

NOTICIAS INTERNACIONALES



Abrirán en Cuba zonas franca y de tránsito

La Habana, 5 de febrero (XINHUA). Las autoridades cubanas están estudiando la apertura próxima en la isla de una zona franca y otra de tránsito y el perfeccionamiento de sus mecanismos arancelarios con vista a participar en los procesos integracionistas regionales.

Orlando Bello García, Jefe de la Aduana General de Cuba, dijo hoy a la prensa que la aduana trabaja actualmente en la simplificación de documentación y el intercambio electrónico de datos con vista a modernizar y revitalizar su gestión.

De acuerdo con el funcionario cubano, esta isla está llamada a ser, gracias a su posición geográfica, uno de los países que más se beneficiarán del tránsito de mercancías hacia América Latina y el Caribe.

Bello señaló que con la apertura económica cubana y tras la promulgación de un decreto-ley sobre la política arancelaria, la aduana antillana inició el control de las operaciones comerciales internacionales de las empresas que operan en la isla, que no se efectuara antes de 1989.

El Salvador: FMLN confirma destrucción de todo armamento convencional

Ciudad de México de febrero (XINHUA). El secretario de prensa del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Juan Ramón Medrano, dijo que concluirá hoy la destrucción de todo su armamento convencional, pero reiteró que la de unos 56 misiles antiaéreos estará sujeta al cumplimiento de los acuerdos de paz por parte del gobierno.

Según informaciones provenientes esta tarde de San Salvador capital de ese país centroa-

mericano, Juan Ramón Medrano precisó que los misiles están depositados en contenedores especiales de la misión de las Naciones Unidas en El Salvador (ONUSAL).

La eliminación de los últimos pertrechos de guerra convencionales de la ex guerrilla salvadoreña se efectuará con casi dos meses de atraso, respecto al calendario para aplicar los acuerdos de paz entre guerrilla y gobierno.

El FMLN se comprometió a completar la des-

trucción de los arsenales para, luego que el secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Butros Gali. Lamentó el incumplimiento de este punto específico.

Sin embargo, Medrano precisó en rueda de prensa que no existe una fecha determinada para destruir los misiles, ya que su organización «demanda al gobierno un cumplimiento sustancial» de los acuerdos de paz, rubricados el 16 de enero del año pasado en México.

Anulan decreto de Yeltsin que proscribe Frente de Salvación Nacional

Moscú, de febrero (XINHUA). El Tribunal Constitucional de Rusia anuló hoy el decreto del Presidente Boris Yeltsin que prohibió las actividades del Frente de Salvación Nacional (FSN).

Yeltsin decretó el 28 de octubre de 1992 la prohibición de esta organización. Por considerar que pretendía «derribar a las autoridades legales y desestabilizar la sociedad».

Al leer el dictamen, Valery Zorkin, Presidente del Tribunal Constitucional, señaló que «el derecho de los ciudadanos a formar asociaciones puede ser restringido solamente por el tribunal».

Agregó que el gobierno no tiene derecho de limitar las libertades políticas del pueblo.

Once de los 13 miembros del tribunal votaron a favor del dictamen que anuló el decreto de Yeltsin.

El tribunal señaló que el presidente y el gobierno deben respetar la ley y no rechazar el registro del FSN en el Ministerio de Justicia.

Bielorrusia levanta prohibición sobre actividades Partido Comunista

Moscú, 3 de febrero (XINHUA). El Parlamento de Bielorrusia decidió esta noche levantar la prohibición sobre las actividades del Partido Comunista del país, informó Interfax.

El 25 de agosto de 1991, el Soviet Supremo (parlamento) de la República Bielorrusa impuso una prohibición sobre las actividades del Partido Comunista Bielorruso tras el incidente registrado el 19 de agosto de 1991 en la ahora desintegrada Unión Soviética.

En una sesión plenaria de esta noche, los parlamentarios sostuvieron que la prohibición ya ha perdido su efecto.

Ola de bancarrotas en Japón

Tokio, febrero (XINHUA). Casos de bancarrota surgieron en Japón en 1992 al continuar la recesión económica nacional. Según estadísticas publicadas hoy por el Tribunal Supremo.

Hubo un número de récord de 43,144 personas enjuiciadas por bancarrotas personales el año pasado, 85 por ciento más que en 1991.

El número de bancarrotas, de entida-

des aumentó en 66 por ciento. Llegando a 2.264 casos, según el tribunal.

De las bancarrotas, registradas en 1992. Los casos de préstamos sobre tarjetas de crédito y pago de cuentas de consumidores sumaron 34.934. Un aumento de 92 por ciento respecto al año pasado.

El tribunal dijo que se espera que la cifra aumente este año.

Rusos discuten crisis en conferencia de mesa redonda

Moscú, de febrero (XINHUA). El premier Viktor Chernomyrdin ha pedido a todos los grupos políticos de Rusia que hagan esfuerzos conjuntos para evitar el agravamiento de la crisis política y económica.

En una conferencia de mesa redonda celebrada hoy por altos funcionarios del gobierno, líderes parlamentarios y representantes de varios órganos políticos, Chernomyrdin dijo que la conferencia ofrece una oportunidad de superar la actual crisis.

Una gran prioridad de la conferencia debe ser la discusión de los actuales problemas políticos y económicos, dijo. El pueblo debe tratar de proteger los intereses del país y buscar en forma conjunta una solución para esos problemas.

El presidente del parlamento Ruslan Jasbulatov señaló en la conferencia que todas las fuerzas políticas deben atenerse a la

política de «unidad y democracia», de otra manera, el país se dirigirá a un «punto muerto».

Desde el fin del año pasado, todas las fuerzas políticas han estado enfrascadas en enconados debates sobre las reformas económicas y el referendun nacional del 4 de abril en torno a la nueva constitución, y esta situación ha creado una grave inseguridad social.

Bajo estas circunstancias, el gobierno y el parlamento están celebrando la conferencia con el fin de superar las divergencias y han decidido hacer de la conferencia un cuerpo permanente para las fuerzas constructivas.

La conferencia esta presidida por el vice presidente del parlamento Yuri Yoronin y el vice premier Boris Feodorov.

Cuba y República Dominicana colaboran en atención médica especializada

La Habana, de febrero (XINHUA). Cuba y la República Dominicana firmaron hoy aquí un acuerdo de colaboración, mediante el cual, paciente dominicanos recibirán en Cuba la atención médica altamente especializada.

El documento fue suscrito por Rafael Villanueva, Presidente del Consejo Directivo del Instituto de Seguros Sociales de la República Dominicana, y Jorge Antelo, vice ministro primero del Ministerio Cubano de Salud Pública.

El convenio establece, además, el mantenimiento y reparación de equipos médicos, así como el asesoramiento de profesionales cubanos en la calificación de personal de la vecina nación caribeña.

Según se informó, la delegación del instituto de seguros sociales de la República Dominicana, que se encuentra de visita de ocho días en Cuba, donó al Ministerio Cubano de Salud Pública mil kilogramos de medicamentos y material gastable para su utilización en las instituciones del sistema nacional de salud

Déficit financiero polaco llegará a 81 billones de Zloty

Varsovia, 12 de febrero (XINHUA). El parlamento aprobó hoy el presupuesto nacional para 1993 que elevará el déficit financiero a 81 billones de zloty (cinco mil millones de dólares USA). Un incremento del 17.4 por ciento frente al presupuesto del año pasado.

Hoy durante los debates parlamentarios sobre el proyecto de presupuesto, representantes de diferentes partidos políticos atacaron fuertemente el proyecto. Algunos parlamentarios del sindicato solidaridad dijeron que votarán en contra.

La primera ministra Hanna Suchocka había

dicho ante el parlamento que el gobierno no revisará el actual proyecto y «no hará concesiones».

El gobierno renunciará si el parlamento aprueba un presupuesto que no pueda cumplir, señaló la premier.

El Presidente Lech Walesa dijo a comienzos de esta semana que «disolverá el parlamento» si no aprobaba el proyecto.

Los analistas dicen que el presidente y la premier maniobraron para que el proyecto fuera aprobado por una mayoría exigua.

Situación de empleo empeorará en Rusia

Moscú, de febrero (XINHUA). La situación del empleo en Rusia continua empeorando este año en vista del descenso en dos tercios en el número de nuevos puestos creados en enero en comparación con el año pasado.

Interfax informó que el número de desempleados registrados llegó a 600 mil en 1992. La mitad de estas personas tienen educación secundaria o superior. Más del 70 por ciento son mujeres y aproximadamente un tercio tienen entre 16 y 23 años.

El aumento de los desempleados fue particularmente serio en Tula, Kursk, Ivanov y otros cuatro estados, donde su tasa de crecimiento fue entre 4 y 8.8 veces mayor que el promedio nacional.

Por otra parte, la población Rusa llegó este año a 148 millones 300 mil, 72 mil pobladores menos en comparación con 1992 debido a la declinación de la tasa de nacimientos y el crecimiento de la tasa de mortalidad.

Comunistas rusos tienen derecho a unirse, dice Zorkin

Moscú, de febrero (XINHUA). Los comunistas rusos tienen derecho a celebrar su congreso y rehabilitar su comité partidista, dijo Valery Zorkin, presidente del Tribunal Constitucional de la Federación Rusa.

De ninguna manera deben ser privados del derecho constitucional a unirse, señaló.

Zorkin hizo esta declaración al ser entrevistado por el diario Pravda, pero Zorkin también dijo que los comunistas deben respetar las condiciones establecidas por la constitución y el Tribunal Constitucional.

Es necesaria la armonía entre el poder estatal y la opinión pública, añadió Zorkin.